

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

S. Pedro Nolaseo, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones al Administrador, Corresponsales y en las principales Agencias.

SUSCRIPCIONES
PAÑO ANTICIPADO)
En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. 0'05
Id. atrasado. 0'10

Fazañas de un alcalde

III

Cuando el que ejerce autoridad convierte las leyes en medios para proteger fines impropios, simulando hipócrita acatamiento á ellas con habilidosas fórmulas, á ese sér, sea cual fuere su condición, categoría, se le debe dar sin piedad en lo más sensible y rematarle en obsequio á la moral pública.

De este modo lo entienden en Inglaterra, país el más práctico del mundo. No carece, en verdad, el Reino Unido de prensa seria, laboriosa y culta; la gravedad en el decir y comentar de sus periodistas tiene renombre universal, pero también en esta misma prensa, sobresalen periódicos de inmensa circulación, respecto de los cuales algo nos proponemos decir, consagrados exclusivamente á la sátira sublime, que, con la concisión propia del habla inglesa y en especial caricatura, resulta siempre eficazmente mordaz é indeleble como el cauterio.

Llega esta sátira á triturar hasta el átomo cuando se necesita, arrojando luego con grave actitud al monton el detritus del imbécil á quien su andadura ó el azar, hicieranle notorio siquiera en el breve momento que marca una pulsación en la existencia humana.

A igual destino confina al farsante que, en el Municipio ó en más lata esfera, lleva de la sociedad el encargo de cumplir la Ley, si á la leal aplicación de ésta opone sutilezas de interpretación, ó prebija fijos y formas que respondan á intereses de bandería.

Es de ver cómo para esta clase de funcionarios, que entre nosotros hay quien llama *listos*, afila allí la sátira su cruenta arma y á ellos la dirige impávida y por vía recta. Y como la conciencia pública que contempla al burlador de leyes sometido á la picota de la sátira, que hiera ó abre surco como lanceta en cuerpo humano, aplaude unánime y entusiasmada el acto de vendetta popular.

¡Oh, en aquel país, la sola presunción del amado para burlar la letra mandada observar, es desde luego augurio de exterminio para el inobservador tanto como es tocar á muerte el indicio de violencia á lo legal en provecho de particulares miras!

La sátira en estas situaciones aparece implacable, y la caricatura se encarga de dar á conocer, en sus rasgos varios, é inagotables, la efígie representativa del atrevido conculcador, á quien, de consuno la prosa y el verso, dedican conceptos tan expresivos, que obran como dedos de acero ensafiados contra indefensa y abatida víctima.

Cuanto llevamos expuesto nos conduce como de la mano á la siguiente consideración: Si el actual alcalde de Palma, D. Jaime Salom y Vich, hubiese actuado siquiera de Lord Alcaldillo en una población inglesa, realizando los infinitos desaguisados aquí todavía impunes ¿cómo y en qué forma le juzgaría la sátira local? ¿Cómo la pluma, el lápiz y el grabado presentarían al santo varon á la bulla popular; con qué atributos lo revestirían y con qué modismos, tonos y ceremonias lo empujarían al monton?

Entendemos que el caricaturista no sabría de dónde escoger materiales para su delicada labor, dada la corta pero accidentada vida de la alcaldía que nos ocupa. La misma abundancia de escoria acumulada pusiera freno á la activa diestra del artista; por todos lados su conciencia fuera turbada por impresiones que acusan abundante existencia de lo burdo y lo barroco, coronando tan lastimoso curso los hechos acontecidos en la sesión extraordinaria celebrada el jueves último. ¡Cuanto pudo adivinarse allí! Ensayos preparatorios para declamación á lo dentista ambulante vinieron á hacer tangibles torpezas supinas, dignas de figurar en las festivas páginas del *Punch*; alardes de arrogancia que cual lo hicieran girones insuficientes encubría malamente la menguada cobardía del héroe de la jornada, presidente; la voluntad de un alcalde visiblemente domada por influencias y agentes exteriores; por último, la soberbia en auge y ciega, como la de aquellos á quienes con este daño amenazó Dios castigar á los que seguieran el camino de perdición.

Esta soberbia ciega, tampoco siente ya, pues por lo visto no fueron oídos desde el sitio de la presidencia durante la aludida sesión extraordinaria, el expresivo clamoreo que partía de padres de familia á quienes el alcalde de Palma, Sr. Salom y Vich, dejó por etapas sin pan, para favorecer á sus

adeptos y mufidores electorales. Y estos clamores convenía, que llegasen hasta el puesto á donde se dirigian por significar que las víctimas inmoladas por D. Jaime, esperan su turno de desagravios, turno que parece se proponen celebrar, en su día, con luces y novenario.

Después de todo lo dicho, hemos de convenir en que un escritor artista colocado en las circunstancias en que nosotros figuramos á nuestro satírico, debiera encontrarse y luchar con dificultades de primer orden para la realización de su obra con el debido lucimiento. Todo á su vista resulta de doble, anormal, discordante, estrafalario, caótico. ¿Cómo, pues, conseguir el ansiado parecido en la especial caricatura y exornarla con atributos geniales que constituyan la genuina idiosincrasia política del célebre caricaturado? ¿Cómo emplear breve frase ó motete que produzca pánico en casta de sandios y fantoches?

Se explica que el buen inglés siguiera atónito ante la magnitud de su empresa; que la destreza incencus de su lapiz se tornara en una inacción inverosímil y que el sofocado artista dirigiera con asombro su mirada á todos los vientos de la rosa náutica en demanda de inspiración. Posible es que al fin la hallara y digera entonces para salir del paso, pintaré la nulidad al servicio de mayores; pero ¿cómo expresar *my God* la frase gráfica? ¿cómo hallar la forma propia adecuada?

En este solemne trance debió acudir en auxilio del atribulado artista un dilema profundo que legó á la humanidad un compatrio suyo. *Too bee or not too bee*, que, aplicado al presente caso, puede traducirse como suena: *Ser ó no sér alcalde, Señor don Jaime Salom*.

That's the cuestion añadimos nosotros, como el inventor del dilema... y de otras cosas que ignoran aun sabiendo tanto el susodicho alcalde y el pararrayos que le protege en sus caidas D. Belisario de la Cárcova.

Teatrerías

La compañía dramática que bajo la dirección del señor Cepillo actuó últimamente en nuestro teatro Principal, se ha disuelto.

Saben nuestros lectores que salió de aquí el cuadro de dicha compañía marchando con dirección á Alicante al objeto de dar en el Principal de aquella ciudad una serie de funciones durante la cuaresma.

Comenzóse en efecto en dicho coliseo la proyectada campaña, pero á las pocas representaciones y después de haberse estrenado, con extraordinario éxito por cierto, *Doña Perfecta*, última producción del fecundo ingenio de Pérez Galdós, que por falta de tiempo no fué posible estrenar aquí, Cepillo que era á la vez director y empresario del espectáculo, rompió su compromiso con la compañía no sabemos por qué causa. Libres entonces los artistas y constituidos en empresa en vista del favor creciente que el pueblo alicantino les dispensaba, continuaron en el propio teatro su labor escénica hasta concluir la temporada el 26 actual.

Al mismo tiempo que el señor Cepillo declaraba disuelta su compañía de Alicante, el eximio actor Emilio Mario que en unión de María Tubau hacía desde el teatro de la Comedia la delicias del público madrileño concibió el proyecto de formar por su cuenta un cuadro de compañía de mérito excepcional para emprender con él una *tournee* artística por los principales escenarios de provincias.

Se avisó al efecto con Carmen Cobeña y hé aquí el cuadro notabilísimo que ambos han conseguido reunir, según lista que publican algunos periódicos de la corte.

Director, Emilio Mario.
Primera actriz, Carmen Cobeña.
Actrices; Josefa Alvarez, Antonio Arévalo, María Cancio, Josefa Cobeña, Carolina Fernández, Eloisa G. Laiva, Mercedes Guzmán, Cármen Queiro, Luisa Rivas, Nieves Suárez, Rosa Tovar y Enriqueta Vázquez.

Actores: Emilio Thuillier, Fernando Altarriba, Juan Balaguer, Guillermo Clarici, Agapito Cuevas, Enrique Martínez, Ricardo Manso, Pedro Moreno, José Ponzano, Francisco Urquijo, Leopoldo Valentín y Antonio Vico.

Segun noticias particulares que tenemos, el día 4 de Abril próximo esta excelente compañía debutará con una función á beneficio de la Cruz Roja en el teatro «Calderón» de Valladolid, prosiguiendo después su artística compañía en el mismo coliseo y en varios otros de importantes capitales de provincia entre ellas Valencia y Barcelona.

¿No sería posible que desde cualquiera de estas dos ciudades llegara hasta aquí la compañía del señor Mario para dar una corta serie de representaciones brillantes, escogidas, en nuestro teatro Principal?

Recomendamos el pensamiento al señor Espinosa, arrendatario de dicho teatro, y al hacerlo tenemos la evidencia de que es seguro, segurísimo el éxito del negocio.

¿Quién se resistiría en Palma ante un cuadro dramático que ademas de un repertorio de primer orden cuenta en sus listas á Carmen Cobeña y á Mario, á Thuillier y á Balaguer, á Josefa Alvarez y á Cuevas?

Pequeñeces...

El conde de Ese

Principal rasgo de su carácter.—Los celos mal reprimidos.

Cualidad que prefiere en el hombre.—Que sea coterista.

Cualidad que prefiere en la mujer.—Que sea la mujer de un coterista.

Su principal defecto.—No ver más allá de sus narices.

Su costumbre preferida.—Cuidarse la barba y poner los ojos en blanco con remuchísima *Madellia*.

Su sueño dorado.—Derrotar á Maura y á Ribot en las próximas elecciones.

Cuál sería su mayor desgracia.—Ver á Gamazo de presidente del Consejo de ministros, ó á San Simón de jefe del partido silvelista en Baleares.

Dónde quisiera vivir.—En la Huerta (*Son Net*).

Colores que prefiere.—Lila y montenegro.

Flores que prefiere.—Las que le echaron los zapateros por sus trabajos por lo del canje.

Animal que prefiere.—El perro de Cánovas (el

único perro en España que lo atan con longanizas.)

Animal que detesta.—El mico que le dieron en las últimas elecciones á diputados á Cortes.

Pájaro que prefiere.—El *rat penat* Ferrá.

Sus autores favoritos en prosa.—Enseñat y Filemón.

Sus poetas favoritos.—Salóm y Vich y Pablo Serra (este último como poeta de los periodos electorales).

Sus pintores favoritos.—Los que á su lado no pintan nada.

Sus héroes favoritos en la vida real.—Belisario (un señor que se cree una fragata y es... un bergantín) Ladrón de Guevara (el hombre más Rodríguez que se conoce) y el Figaro Moyá (*capitani di gendarmi*).

Comida que prefiere.—Botifarre (embutido de cerdo).

Bebida que prefiere.—Un kola kola especial preparación Teodoro Cerdá.

Lo que más detesta.—Hablar en el Congreso.

Hecho militar que más admira.—El de los subalternos que motivaron la última caída de Sagasta.

Reformas que cree más necesarias.—Reformar las tendencias de Sampol y las levitas de Massanet y Ochando.

Reformas que cree menos necesarias.—Las de Cuba.

El don de la Naturaleza que quisiera tener.—El don del algodón.

Su frase política preferida.—La de Weyler, que según aseguró Filemón, creía que los reformistas cubanos eran unos insurrectos vergonzantes.

Su Dirección de ayer.—La de Administración local.

Su Dirección de hoy.—La de los globos.

Frase militar que más admira.—La de Weyler al decir, que en política, es conservador en Palma y liberal en Madrid.

Su divisa.—Ya se ha dicho: lila y montenegro.

GERONCIO.

Caras y caretas

ELLAS

¿Quién es ella? No hay contienda, ni lucha ni encendida guerra, ni encono de pueblos en que no aparezca la misteriosa *ella* desde que el mundo es mundo. Faltaba en la guerra de Cuba y al fin salieron las tan acreditadas Amazonas, ó *perdejos*, como dirán los compinches de Maceo cuando traten de echarlas flores, entre carga de machete y riego de petróleo. Las ilustres fregonas, harapietas, zarrapastrosas, con rostro de medio luto, recorren la manigua incitando á los mulatitos á la lucha.

Cuentan las crónicas que una de ellas, poseida de romano civismo y considerando sus orejas como la parte más noble, visible y puntiaguda de su cuerpo, honróse con ofrecérselas á Maceo, no de otro modo que se ofrecen al matador de toros cuando consigue clavar el estoque en los mismos rubios (esto de *rubios* le parecerá increíble al cabecilla cubano). Y cuentan más los cronistas de la estrella solitaria ó de la estrella... ténia.

Refieren que el Romeo de la manigua, galante como un Céspedes y blando cual un platanito, aceptó el ofrecimiento faltando poco para que se reprodujera el conocido y tiernísimo cuadro de la Caridad

—Te he engañado.
—¡Oh, Dios mío!... ¿Es posible?
—Es verdad.
—¿Pero cómo? ¿En qué?
—Yo conocía á ese joven oficial, su nombre es Enrique de Loredow.
—Marcial estaba temblando: extendió las manos hácia Luisa, y con acento de súplica la dijo:
—¡Habla por piedad!
—Si quiero salvar la vida de Loredow, es porque me libró de la deshonra y de la muerte.
—¿De la muerte? ¿de la deshonra? ¿Estoy soñando!...

Luisa, no ménos conmovida que Marcial, contó á éste en pocas palabras la escena del bosque; cómo había sido sorprendida por los hulanos; cómo Loredow la había salvado y acompañado. Aquí detuvo su relato. De las entrevistas siguientes, ni una palabra. Una vez en el camino del disimulo, es difícil salir de él. Los corazones más honrados sufren la influencia de una primera mentira. ¡Ay! ¡es tan resbaladiza la pendiente del mal!

Marcial escuchó: creyó todo lo que Luisa quiso confesarle, y nada más; su lealtad le

impedia abrigar una sospecha ofensiva á la que amaba.

—¡Oh, no hables más!—dijo.—Un corazón tan noble como el de ese oficial no nos hará traición. Tranquilízate, Luisa. Soy de los tuyos y, como me llamo Marcial, pagaré lo que le debemos... Le arrancaremos de sus manos, con la ayuda ó sin la ayuda del señor cura. ¡Partamos! Las buenas acciones no se diferencian, y es muy grande la que tú me propones ahora.

El fellaje se apartó violentamente en el momento en que, al proferir estas palabras, se bajaba Marcial para coger su escopeta.

Luisa dió un grito.
A través de las ramas aparecía pálido, con los ojos centelleantes de cólera, el señor Foubert, armado con el hacha de que se servía ordinariamente para cortar la leña.

Después de haber mirado á los jóvenes, dijo con siniestra sonrisa:

—¿También tú me haces traición, Marcial?... He oído tus últimas palabras. Tú te juntas con el cura y con mi hija para hacer evadir al prisionero... ¡Bien está! ¡Yo le mataré entonces!

—¡Usted, padre!—exclamó Luisa, que

romana si esas amazonas, mugrientas y adiposas, fueran capaces de comprender ciertas pinturas. Que ellos no lo son tampoco, prueba lo que Maceo respondió á los halagos del bello sexo llamando á su cocinero y entregándole los femeniles aditamentos para que con ellos aderezara un succulento guiso mambís; por ejemplo el calmante y lindoroso taso-jito brujo ó el meloso orejoncito amazono... Hicierase ó no se hiciera el admirable plato, lo cierto es que así consta en las crónicas y que el jefe cabecilla habrá perdido mucho si conserva un regular gusto y un mediano olfato, lo cual es muy dudoso, con sustituir la carne de cualquier honrado representante de las especies bovina, porcina ó lanar, por la de un buen trozo de la especie amazona.

Menos mal si estas livianas y pendejas madres de insurrectos se limitaran á enseñar la oreja de de cuando en cuando; pero lo curioso del caso es que algunos Maeses Langostinos de la «estrella» ayudados sin duda en su inspiración por las otras tres estrellas del famoso Cognac del mismo título, dedicanse á pintar con apacibles tonos unas veces, y arrastrados otras por un estro verdaderamente estropeado, las hazañas y bienandanzas de esos simpáticos carboneros. ¿Qué tienen que ver á su lado D.ª María la Brava, Juana de Arco y Carlota Corday? La doncella de Donremy les parecerá infeliz cuitada, y la matadora de aquel receloso bicho llamado Marat, temerosa educanda de convento. Si de alguien aceptan la comparación es de María Pita, por las pitadas que están dando.

Las amazonas vestidas de blanco, niveas, apárense como Walkyras de la manigua, machete en mano, con la cabellera al viento y jinetes en voladores caballos. Sus hazañas son tales que ¡oh ilustre Sr. Morgan! ¡no le parecería á Vd. bien un matrimonio amazonesco en aras de la guerra de Cuba? Nadie, después de todo, como Vd., Sr. Morgan, para contraer un matrimonio Morgan... ático.

S.

Legalidad electoral

Alégrense los que sufren persecuciones por la justicia, si justicia puede llamarse á las medidas que ponen en práctica los Moyas, Pujadas y sus adláteres y dependientes. Hasta aquí con escándalo de todos hemos visto, y aun se puede ver, que mientras que á unos industriales se les obliga á cerrar á las once en punto, otros, que son vecinos de estos, tienen sus establecimientos abiertos toda la noche, y allí se entretienen en juegos permitidos y en otros... tolerados. El alcalde Sr. Salom nada sabía hasta hoy. ¡Santa inocencia! ahora ya lo sabe; nuestro querido amigo el Sr. Losada le ha enterado.

Una de las víctimas elegidas con preferencia y que con más insistencia sufre toda clase de vejámenes y de injusticias es el dueño del café de Atarazanas, cuyo establecimiento se conoce con el nombre del café de *Cian Pepe*. Es natural: según de público se dice, no está dispuesto á votar por los conservadores, y esto no se perdona fácilmente.

En cambio otro cafetín denominado *Den Rabi* puede estar abierto toda la noche, aunque el dueño distraiga sus parroquianos, con entretenimientos prohibidos.

Tales abusos indignan, pero todo se legitima, todo, ante un puñado de votos.

Ya lo sabe el Sr. Salom, sepálo el Sr. Gobernador y por fin sepálo el público en general, pues es sabido que tales atropellos y tales injusticias, producen siempre efectos contraproducentes.

Crónica de "El Liberal"

Felanitz

Sr. Director de EL LIBERAL PALMESANO

Muy Sr. mio y distinguido amigo: Ayer por la tarde se celebró en el *Círculo Liberal* de esta ciudad una reunión política á la que han asistido el jefe del Partido Liberal en Mallorca D. Pascual Ribot, los diputados provinciales D. Jaime Sitjar y don Antelmo Obrador, el teniente de alcalde de Palma D. Antonio Vaquer y otros distinguidos señores, cuyos nombres no recuerdo, venidos de esa para tra-

tar de asuntos electorales. La reunión ha resultado magna bajo todos conceptos: el espacioso salón y demás dependencias del local que ocupa dicha sociedad se han visto atestados de gente, de tal manera, que á muchos les ha sido imposible penetrar en él.

Usaron de la palabra los señores Nicolás Niclau, quien expuso brevemente el objeto de la reunión; D. Salvador Vidal, quien con frase galana pronunció un bello discurso, lleno de arder y entusiasmo por la causa liberal; habló luego D. Sebastián Mesquida haciendo un cumplido elogio de los candidatos que con tan buen acierto ha designado el partido Liberal diástico de Mallorca para luchar en las próximas elecciones, condoliéndose de los atropellos y vejaciones y de las malas armas que solapadamente esgrimen nuestros adversarios los conservadores, quienes no reparan en medios para derrotar á nuestros dignísimos candidatos.

Por último levantóse D. Pascual Ribot siendo saludado por una salva de aplausos, y con aquella facilidad de dicción que le es característica pronunció un elegante discurso logrando convencer y entusiasmar á cuantos le escuchaban. Siento muy de veras que los estrechos límites de una correspondencia me imposibiliten transcribir ni siquiera los párrafos mas brillantes de tan bella peroración; pero, no quiero pasar en silencio el arranque de verdadera elocuencia que tomó el orador al tratar de las arbitrariedades y atropellos cometidos por los conservadores, y de las represalias que sin ningún género de contemplación tendrá que tomar precisamente el partido Liberal. Nuestros adversarios, dijo, son como los caracoles, salen de sus escondrijos solo en tiempos lluviosos para arrinconarse en visja pared cuando viene la sequia; nosotros, añadió, desharemos esa pared y si alguna piedra cae aplastando á cualquiera de ellos bien merecido se lo tendrá. El señor Ribot fué estrepitosamente aplaudido como tambien los mencionados señores que hicieron uso de la palabra.

Estos dias ha circulado por esta ciudad una poesia que ha sido muy celebrada por ser una imitación de *Lo Pi do Formentó* titulada *Lo geri d' un conservadó*; en esta composición se retratan el carácter y proezas de cierto personaje muy conocido en Felanitz: algunos aseguran que dicha poesia verá la luz pública.

Hasta otra, señor Director, es de V. su S. S.

El Corresponsal.

Felanitz 30 de Marzo de 1896.

El conde de la Mortera

El jueves, á las ocho, falleció en Madrid el señor conde de la Mortera, distinguido hombre público, jefe del partido reformista en Cuba.

Hombre acatulado, de generosas cualidades é iniciativas, amante de su patria, puso á su servicio cuanto de su parte estuvo. Español convencido, hizo lables esfuerzos para patentizar en la metrópoli la necesidad de atender con oportunas reformas á las necesidades de nuestra gran Antilla.

Era jefe del partido reformista, ex-senador del reino, coronel del quinto batallón de voluntarios de la Habana, y estaba condecorado con las grandes cruces de Isabel la Católica y de Carlos III; tenía además la cruz del Mérito Naval, la de Beneficencia y otras varias condecoraciones.

El conde de la Mortera falleció rodeado de su familia y de algunos de sus amigos, entre los cuales se encontraban los Sres. Maura, Dolz, Serrano Diaz, marqués de Ibarra y Calbeton.

Tambien estuvo á la cabecera del enfermo en los últimos momentos, el señor Obispo de Sion.

El entierro tuvo lugar el viernes á las tres de la tarde. El cadáver despues de embalsamado fué conducido á Santander donde reposará en el panteon de familia en Mortera, hasta su traslación definitiva á la Habana.

Deploramos sinceramente el prematuro fallecimiento de tan distinguido patriota, y enviamos á su familia nuestro más sentido pésame.

Palma

—Momentos después de tirada nuestra edición supimos anoche que el Dr. Robert había salido ayer mañana para Sóller, en cuyo puerto debió tomar viaje per la tarde para Barcelona.

Sentimos en el alma que las multiplicadas ocupaciones del Dr. Robert nos hayan privado de la conferencia anunciada para hoy en el Colegio Médico-Farmacéutico.

Reciba el ilustre médico nuestra cordial despedida.

—A 126 ascendió el número de reclutas excedentes de cupo del reemplazo de 1895 que marcharon el sábado á Mahon para incorporarse al regimiento regional número 2.

Acompañaron á dichos individuos un oficial y un sargento.

—Nos cabe la satisfacción inmensa de manifestar á nuestros lectores que hasta la fecha no se tiene noticia de que el huracán de estos dias haya causado ningún siniestro en el mar.

—Esta mañana pasó el Exmo. Sr. Capitán General de estas islas la visita de cárceles reglamentaria.

—**Café caracolillo de Yauco (Puerto-Rico).** Se expende diariamente en la antigua casa **Llofrin**, San Nicolás, 46, Palma.

—Un muchacho vecino de Consey, llamado Miguel Pol, de doce años de edad, pereció el sábado en el predio llamado *Son Perot*, del término de Alaró, sepultado entre un montón de escoria de carbon de piedra que se derrumbó al cavar en él la infeliz víctima.

Son doblemente lamentables esas desgracias en las que perecen, víctimas de su deber, honrados obreros que viven entregados á la santidad del trabajo.

—Estos dias ha sido la Rambla campo fecundo para las ratoneras de ciertos raterillos aprovechados.

La audacia de los tales llegó al extremo de birlar un reloj de uno de los puestos de venta instalados en dicho paseo.

Se impone la necesidad de que extreme la policía la vigilancia para ver de dar caza á los ratones.

—**TICOULAT Dentista.** Dentaduras económicas. Estracciones de dientes sin dolor. Pelaires, 102, entresuelo

Noticias generales

El viernes se reunieron en Madrid en el salon de los gremios algunos escolares de las facultades de filosofía y letras, derecho y ciencias, previamente convocados, al objeto de adoptar acuerdos para apoyar la candidatura del marqués de Cabriñana en la próxima lucha electoral.

Después de amplia discusión se acordó nombrar una junta, compuesta de un presidente y secretario por cada distrito para cooperar al triunfo de la candidatura.

La operación de crédito

Por el ministerio de Hacienda se ha circularado una real orden á todos los particulares y establecimientos de crédito que han de tomar parte en la operación de los billetes de Cuba, comunicándoles oficialmente las condiciones establecidas, y que el Banco de España se quedará con el resto que no sea cubierto.

Mas plata

En la Fábrica de la Moneda ha comenzado ya la acuñación de moneda.

Parece que, como la existencia de plata han disminuido bastante, el ministro de Hacienda piensa anunciar en breve una subasta para la adquisición de dicho metal con destino á la acuñación de moneda.

Telegramas

de los corresponsales del Liberal

Noticias de Cuba

Madrid 30, 10'15 n.

Procedentes de las Villas han llegado á la Habana 78 prisioneros insurrectos. El cabecilla Alvarez ha sido fusilado en Pinar del Rio.

Se da por seguro el desembarco de una expedición de armas y municiones para los insurrectos en la costa Norte de la provincia de Pinar del Rio. En Cienfuegos (provincia de Santa Clara) han dado principio los trabajos de la molinenda.

Ha salido de operaciones el general Luque. Se ha formado una brigada para operar en la provincia de Pinar del Rio al mando del general Molins.

El general Ochando ha resuelto suprimir el parte diario que dirigia al Gobierno dando cuenta de las operaciones.

Pérez.

Maura y el Album.—Consejo de ministros.

Madrid 30-10'15 n.

El señor Maura ha presentado á la Reina el Album limosna para socorrer á los damnificados por la explosión ocurrida en esa en el rebellín de San Fernando.

Mañana se reunirán los ministros en Consejo.

Pérez.

Dimes y diretes.—El Sr Castelar y la guerra de Cuba

Madrid 30, 10'15 n.

En los círculos políticos circulan hoy dichos estupendos, relacionados con 'ocultas' combinaciones políticas que dicen aparecerán en breve á la superficie, formándose con tal motivo un montón de dimes y diretes.

Se asegura que para poner término á la guerra de Cuba se formará un ministerio nacional presidido por el Sr. Castelar; no faltando quien diga que relacionado con esto, depuso ya las armas el *generalísimo* insurrecto Máximo Gómez, cuya partida ha desaparecido y él también.

Valga la noticia como rumor importante puesto hoy á la orden del día.

Pérez.

La beligerancia.—El regreso de Pando.

—Los acorazados

Madrid 30, 10'15 n.

Por las noticias recibidas de Washington es creencia general la de que esta semana aprobarán las Cámaras la beligerancia de los insurrectos. Asegúrase que el regreso del general Pando á la península deberá á ciertos rozamientos habidos con el general Weyler.

En el Ferrol quedan listos los acorazados para marchar á la ría de Aroza á esperar órdenes del gobierno.

Pérez.

Lotería

Madrid 30, 10'15 n.

El sorteo que se ha verificado hoy consta de dos series habiendo sido premiados los números siguientes:

Con 80.000 pesetas el número 11.950, despachado en Sevilla y Madrid.

Con 40.000 pesetas el número 17.559 despachado en Bilbao.

Con 15.000 pesetas el número 7.247, despachado en Granada y Zaragoza.

Con 2.000 pesetas los números 6.250, despachado en Alicante y Madrid; el 23.742, en Madrid y Valladolid; el 15.546, en Tarragona y Sevilla; el 18.900, en Madrid y Valladolid; el 182, en Vitoria y Barcelona; el 15.221, en Granada y Sevilla; el 16.151, en Valverde y Málaga; el 22.924, en Badajoz y Barcelona; el 1.683, en Oviedo, y el 24.981, en Córdoba y Sevilla.

Pérez.

EN LA FARMACIA

FRAU (Mercado)

Se despachan los medicamentos químicamente puros recibidos de los laboratorios de Alemania, Francia y principales de España.

COMPANIA INGLESA

DE SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS

La Unión Comercial

Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500,000

AGENTES

Martinez y Planas, San Juan 20

PALMA DE MALLORCA

y en el Banco de Felanitz.—Felanitz

en el colmo del terror se habia refugiado junto al jóven.

—¡Calla!

—¡Perdon! ¡Perdon!

—Para un miserable, ¿no es verdad?

—No, para un infortunado.

—¡Qué sensible corazón, que tiene tanto interés por un prusiano!

—Prusiano ó no, es noble y generoso....

—¿Qué sabes tú?

—Sí, lo sé.

—Yo quisiera saber dónde aprendes tú esas cosas....

—Me salvó la vida...

—¿De qué?

—Si no fuera por él, estaba perdida....

—¿Y aún te atreves ahora á mentir?

—Lo juro....

—¡Callatel!

—Pero.... ¡padre.... padre mio!

—¡Es falso! ¡es falso!.... Yo cumpliré con mi deber.

—¿Usted asesino, padre mio?... No.... no tendrá Vd. tan afrentoso valor.

—¿Lo crees así? Pues tranquilízate... verás cómo lo tengo.

—¡A la sangre de un enemigo que se defende!...

En vez de responder, Luisa exclamó con vehemencia:

—¿Para qué un medio violento?... ¡No; no! Marcial, si me amas, salvarás al prisionero.

—¿Y cómo?

—Ya te lo diré cuando tenga tu asentimiento.

—¡Pero eso es entregar á mis compañeros, entregarlos al resentimiento de ese hombre!

—Es preciso salvarle, repito, ó moriré desesperada.

El asombro del jóven aumentaba á cada palabra de su prometida.

—Luisa,—dijo Marcial gravemente,—alguna razon tienes para insistir así: si me la dices, haré lo que quieras.

—¿Me lo prometes?

—Te lo juro.

Luisa tuvo un momento de duda cruel. El rubor invadió rápidamente sus pálidas mejillas; y por último, haciendo un esfuerzo sobre sí misma, dijo bajando los ojos:

—Perdóname: yo he mentido.

—¡Mentirl!.... ¿Tú?

Edición de la tarde

PALMA 31 MARZO DE 1896

La plétera conservadora

Al partido conservador les ahoga el exceso de robustez, la plenitud de fuerzas, la marejada de votos.

Si no presenta cinco candidatos no es por falta de hombres; el Sr. Socías de Llummayor, el señor Sbert de Palma, el marqués de Pié de Nácar, todos prestarían al sacrificio: hasta D. Pedro Sampol, salvando su protesta contra los pinchazos de alfiler de aguja (como dice Enriqueta en Mancha que limpia) se dejaría crucificar con la condición de que le dieran la presidencia de la Diputación, cuando se pueda.

Pero aun puede atribuirse menos la merma de la candidatura a la falta de votos. Si los conservadores no saben ya que hacer para no tener tantos.

Todos los campesinos que vinieron a besar la mano al Sr. Conde, todos los músicos que corrieron a tocarle el As de oro, todos los ciudadanos que le clamaron en el muelle y en su casa, no son simples electores: son agentes electorales que cada uno va preñado de otros tantos votos, como los pasteles de palominos.

Y contando con tanto arraigo en la opinión pública, los conservadores en vez de perder el tiempo en trabajos electorales, ocupan sus ocios en hacer bien a los pueblos.

Distráense en primer lugar en procesar concejales.

En el distrito de Manacor cuentan con juez especialista en este ramo; ya lleva procesados a un concejal de Montuiri, nueve de Felanitx, seis de Petra, otros seis de Artá, y ocho de Manacor.

Si el Sr. Conde de Sallent comete la injusticia de no premiar el celo de este Sr. Juez como merece, lo sienta el integérrimo funcionario judicial, ya lo daremos nosotros su merecido.

Porque no es cosa de dejar postergado a hombre que se desvela para ayudar al Gobierno a tirar adelante el carro del Estado, allanando todos los caminos, y salvando todos los obstáculos.

Jueces así, independientes, que tienen su mirada de águila fija en el porvenir, que aspiran a ser jefes, necesita la Magistratura para acreditarse.

No tributamos estos elogios para que resulten censuras indirectas contra el juez de Instrucción de Palma que solo ha procesado a nueve concejales de Algaida. El señor Rodríguez Ladrón de Guevara tiene sobre sus hombros dos juzgados reunidos hoy en uno solo, carga hartó pesada para el Sr. Rodríguez, y que no le deja ocuparse de los asuntos electorales con el afán que los conservadores quisieran.

Pero a quien no perdonan los ministeriales es al dignísimo juez de Inca. Finaliza hoy el mes de Marzo, y aún no ha procesado a nadie! Esto es intolerable.

Y cojen a un infeliz, y hacen que recuse al condeznado juez. ¿Por profesar amistad íntima a la justicia? por enemistad manifiesta contra la arbitrariedad? por tener interés en que no se veje al inocente?

Triste situación la de un partido que se ve obligado a recurrir a arbitrios tan extremos: si, vergüenza da el consignarlos, que agobio no ha de producir a cometerlos?

No queremos examinar los fundamentos de esas autos en que, en pleno período electoral, se procesa a hombres honrados, que han merecido de sus conciudadanos la consideración de recibir el encargo de administrar la cosa pública.

Tan grave es su delito que no admite dilación al procesamiento: tan terrible es su falta que peligra la tranquilidad pública si no se les procesa en el acto, si se aguarda a que pase las elecciones, si se cumple la ley que los concejales suspensos se encarguen de sus puestos durante los días en que el pueblo vota sus representantes. Ni aun para tapar la boca a los que creen que estos procesos son meramente armas electorales, se ha esperado el estruendo para procesarles: tal vez se aguarde este secutinio para absolverlos.

Dejemos los treinta y nueve concejales procesados en virtud de expedientes gubernativos, y veamos el caso de Porreras, que es notable.

Formó el nunca olvidable Sr. Massanet un larguísimo capítulo de cargos contra el Ayuntamiento de Porreras, incoó el Sr. Cárcova el oportuno expediente y elevaron los concejales un recurso de amada ante el Ministro.

Y, caso extraordinario, el recurso remitido directamente por los obscuros vecinos de Porreras llegó a su destino, mientras que ninguno de los descargos enviados por medio del Sr. Gobernador contestando a las acusaciones del Delegado del Gobierno Civil, dejó de extraviarse en el correo.

Y como por esta maravillosa casualidad el Consejo de Estado pudo conocer la contestación que da el Ayuntamiento a los cargos que le hace el gobernador (cosa que ningún otro Ayuntamiento de los que se han fiado del Sr. Cárcova ha conseguido) el Consejo de Estado falló contra la suspensión de los concejales de Porreras, y ni estos pudieron ir a los tribunales, ni el juez de Manacor pudo temer el gusto de procesarles.

Los conservadores, como tienen esa plétera de votos, y no necesitan acudir a ninguna violencia para asegurar el triunfo de sus candidatos, no pueden consentir que el asunto de Porreras quede así.

Y buscan a un particular perdido entre los sesenta mil y pico de habitantes de Palma, que se avenga a autorizar con toda la valía de su nombre una denuncia contra el Ayuntamiento de Porreras, por hechos que fueron objeto de la suspensión decretada por el Sr. Cárcova, y no aprobada por el Consejo de Estado.

Se reproduce ante el juez lo resuelto ya por el Consejo y por el gobierno.

Por otra parte, los hechos a que se contrae la denuncia se refieren a un recurso interpuesto por el Ayuntamiento, pendiente aun de resolución, que en el plazo legal dictará la superioridad.

De suerte que el denunciante pretende que el juez de Manacor procese y suspenda a los Concejales de Porreras por hechos que el Consejo de Estado no ha estimado suficientes para confirmar la suspensión decretada por el Gobernador de la provincia, y que además, están pendientes de fallo ante la superioridad, en virtud de recurso interpuesto por el mismo Ayuntamiento.

Y es que el tal denunciante ni conoce estos hechos, ni sabe de que se trata, ni menos se preocupa de que antes de procesar a sus víctimas, debe esperarse la resolución previa del recurso pendiente ante la autoridad competente.

Pero como el Juez de Manacor no puede ignorar ninguna de estas cosas, esperamos tranquilos que aplicará la ley, sin contemplación alguna, rechazando tan burdas maniobras, que deben estrallarse ante el umbral del palacio de la justicia.

Despilfarro

Entre otros inconvenientes que traen las guerras y las campañas militares, no es el menor el de que no hay modo de poner tasa ni orden en los gastos.

No solo se gasta lo necesario, sino que frecuentemente se malgasta mucho dinero hasta en cosas inútiles.

Por esto mismo, resultan doblemente sensatas y oportunas las observaciones que hoy dirige *El Imparcial* al gobierno, con motivo del anuncio de aumento de gastos en el presupuesto ordinario, hecho por el propio ministro de Hacienda, al dar cuenta sumaria, pocos días hace, a los periodistas, de lo que sería el próximo presupuesto.

La campaña de economías, de orden y de arreglo en los gastos, llevada a cabo por los últimos ministros del partido liberal, elevaron nuestro crédito en el exterior, y en el interior afirmaron la confianza de que en un plazo brevísimo iríamos a la nivelación.

Mientras se realizaban aquellos esfuerzos, los conservadores en las Cortes y en la prensa, los tachaban de deficientes y de tímidos, para resultar ahora, como en tantas, otras cosas, que por un lado van las palabras y por otro las obras.

Como si estuviéramos en la situación más próxima, resulta que casi todos los presupuestos parciales se han confeccionado con aumentos, diciendo con tal motivo *El Imparcial*:

«¿Volvemos al sistema de gastar sin tasa ni medida en lo usual y corriente? Pues ¿vendrá el crédito?»

¿Y cuando se va a producir éste? ¿Cuándo nos cesitamos levantar un empréstito cuantioso, y hoy mismo con préstamos sostenemos la guerra!

No pasarán en las Cortes presupuestos semejantes, ó sería preciso que el partido liberal y la minoría que lo haya de representar hubieran caído en último grado de impotencia. Pero de todas suertes, el daño se producirá.

Malo es que los presupuestos vayan con aumento a las Cortes, porque probablemente a cualquiera observación razonable se contestará con el argumento de la gravedad de las circunstancias; y a favor de este argumento, se procurará que pasen esta y otras cosas aún más gordas.

Las Cortes, aun despues de la aventura de la disolución, han podido reunirse antes; y sin embargo, se ha aplazado su convocatoria para que el tiempo, en la estación en que vamos a entrar, resulte asfixiante.

O mucho nos equivocamos nosotros, ó incluso la discusión de actas, se intentará realizarla bajo una fuerte presión.

Después vendrán los proyectos de empréstito y otros proyectos análogos, y se dirá que el patriotismo y la necesidad los impone.

De todos modos, el consejo no es ocioso, y los liberales verán lo que les cumple hacer, si no quieren quedar reducidos a figuras decorativas.

Boletín meteorológico

Día 30 Marzo—9 mañana

Barómetro	69'8 mm.
Termómetro seco	12'8 gdos.
Id. húmedo	11'0 »
Mínima	7'2 »
Reflector	5'8 »
Dirección del viento	N. E.
Ascenso del barómetro en 24 horas	5'9 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	0'0 »

Juicio técnico

Los insurrectos prosiguen su campaña de pillaje y destrucción, dice *El Liberal*, en su juicio técnico. En la provincia de la Habana han saqueado La Catalina, población importante y rica, que por lo visto estaba desguarnecida, y han incendiado el carerío de Hoyo Colorado, cuyos habitantes tuvieron que refugiarse en Marianao y en El Cano.

Estos hechos, que con tanta frecuencia se repiten ahora, demuestran que se ha pasado de un sistema al sistema opuesto: del de la diseminación excesiva, al de la excesiva agrupación de fuerzas. El año pasado no había en Las Villas un solo ingenio que no estuviese custodiado por su correspondiente destacamento; ahora hay en la provincia de la Habana importantes poblaciones que carecen de guarnición ó que la tienen tan escasa, que no pueden evitar, como ocurrió hace pocos días en S. Antonio de los Baños, que los insurrectos incendien la mayor parte del pueblo.

Cuando se verificó á principios de año la invasión de Pinar del Río, las únicas tropas que había en la provincia se hallaban en la capital, y en ella se mandó reconcentrar á los voluntarios de los pueblos. Así quedó la provincia desguarnecida, y los insurrectos entraron sin la menor dificultad en todos los pueblos.

¿Habrá ocurrido tal si ya en aquella época se hubiese reconocido y confesado el incremento que había adquirido la insurrección? No parece probable.

Pero se prefirió creer y se sostuvo á título de opinión dictada por un sentimiento patriótico, que Máximo Gomez y Maceo no podrían salvar la trocha de Moron; y despues, cuando se verificó la invasión de Matanzas, hubo quien creyó tambien que lo mejor que se podia hacer, para servir bien á la patria, era negar el hecho.

Convergamos en que ese modo de entender el patriotismo no nos ha dado hasta ahora muy buenos resultados.

Noticias generales

El 5 de Abril probablemente se embarcarán en Barcelona, con rumbo á Cuba, las cuatro compañías del cuarto regimiento de Zapadores-minadores destinados últimamente al ejército de operaciones.

Muy en breve se recibirán en dicha capital un millón de cartuchos Remington, modelo 1877 que serán embarcados con destino al ejército de operaciones en Cuba.

El envío lo harán los Parques de Artillería de Seo de Urgel, Figueras y Lérida.

De la Fábrica de Armas de Sevilla se han recibido en el Parque de Barcelona 500.000 cartuchos Remington.

—Las redenciones del servicio militar verificadas últimamente en Barcelona han sido 345, importando 517.500 pesetas; que han ingresado en el Banco.

—Las autoridades inglesas de Gibraltar han apresado varias cajas de pólvora, destinados á abastecer á los moros de Marruecos.

Los claudesinos remitentes han sido condenados á pagar fuertes multas.

—El ministro de la Guerra padece hace dos días una afección á la garganta que le tiene casi en completa afonía.

—La policia de Logroño ha capturado á Francisco Casado é Ildelfonso La Peña, naturales de La Guardia, expendedores de billetes falsos de cien pesetas con el busto de Goya, pertenecientes al año de 1889.

Se les ocuparon ocho billetes ocultos y cosidos en el fondo de una alforja.

—Se han dado las convenientes órdenes para que se proceda el artillado de los vapores *Leon XIII* y *Alfonso XII*, puestos al servicio del gobierno por la Compañía Trasatlántica.

Sabios ennoblecidos

El Emperador Guillermo acaba de ennoblecer al profesor Leyden, de la Facultad de medicina de Berlin. El nombre del profesor Leyden ha sido muy citado en la época de la última enfermedad del Czar Alejandro III. El profesor Leyden fué uno de los médicos del Czar difunto.

Por otra parte, el príncipe regente de Baviera ha conferido la nobleza al profesor Roentgen, de la Universidad de Wursburgo, inventor de la fotografía de los cuerpos opacos.

Sección recreativa

—¿Es cierto, doctor, que las naranjas son muy buenas para los enfermos?

—¡Oh, sí! pero son mejores para los médicos, porque las cascarras que arrojan á la calle, producen muchas roturas de brazos y piernas.

En un álbum:

En amor el escandalo salva del ridículo, como la amputación de la gangrena.

Palma

—A la hora de itinerario ha salido esta tarde para Barcelona el vapor *Bellver*, con pasajeros, la correspondencia oficial y pública y numerosa carga.

—Anoche fueron encerrados en Capuchinos, dos hombres en completo estado de embriaguez que promovian escándalo en la calle del Camposanto.

—Mañana por via de Barcelona se espera la compañía dramática que debe actuar en el Teatro Circo.

Por via de Alicante es esperada tambien la de zarzuela que ha de trabajar en el Principal.

—El vapor *Lulio* ha llegado á Barcelona á las cinco de esta mañana sin novedad; procedía de Sóller.

—El vapor *Union* que por causa del temporal estaba detenido en Ibiza salió á las doce de la noche de ayer para Alicante, de donde regresará probablemente mañana.

—Cladera, dentista, Plaza del Teatro

—El guardia particular nocturno de la calle de San Miguel ha entregado á la guardia municipal, dos mujeres que en los trastes de la plaza de Abastos habían hurtado varias coles.

—La dirección general de correos ha concedido la franquicia postal para que circule libremente el album *limosa* publicado en Madrid, cuyo producto debe repartirse entre las familias damnificadas por la explosión del rebellón ocurrida en esta ciudad el día 25 de Noviembre último.

—Pidanse en esta plaza para la cura del Estómago, hígado y bazo las económicas y naturales aguas de **EL VICHY CATALAN** declaradas de utilidad pública.

Telegramas

de los corresponsales del Liberal

Castro batido.—Una salvajada

Madrid 31, 9'35 m.

El coronel Moncada batió la partida insurrecta que manda el cabecilla Castro, causándole 30 muertos y cogiéndole 200 reses bovinas y 160 caballos.

Los insurrectos han ahorcado el alcalde de Peñalvert.

Perez.

40.000 hombres á Cuba

Madrid 31, 9'45 m.

Por iniciativa del general Weyler el ministro de la Guerra enviará en breve á Cuba un refuerzo de 40.000 hombres para guarnecer los poblados y evitar los atropellos y salvajadas que los insurrectos cometen en los caseríos.

Perez.

Presentado á indulto.—Lo que dice Silvela.

Madrid 31, 9'45 m.

Se ha presentado á indulto el cabecilla Quiñones.

El señor Silvela censura el retraimiento de los autonomistas, recordando que las Cortes de Cádiz tambien dificultaban las elecciones, á pesar de lo cual se celebraron.

Perez.

Trasatlánticos armados.—Los comerciantes yankees.

Madrid 31, 9'15 m.

Ha terminado el armamento de dos trasatlánticos cedidos al Gobierno por la Compañía.

En breve se armarán otros dos.

En la información emitida por los comerciantes yankees se declara puesto á discusión el asunto de la beligerancia de los insurrectos.

Perez.

Sección religiosa

Mañana miércoles—En Santa Eulalia concluirán las Cuarenta Horas, exposición á las seis á las diez horas y misa mayor. Por la tarde, los actos de coro. Al anocheer meditación y la reserva.

CORTE DE MARIA

En San Cayetano á la Virgen del Amor Hermoso.

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).
Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alcludia).
Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).
Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo).
Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcludia).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Alcludia); 12 id. de Barcelona (via Sóller).
Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 id., de Barcelona, (directo).
Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcludia).
Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Teatro Principal

TEMPORADA DE PASCUA

Compañía cómico-jirica dirigida por el actor cómico **D. Enrique Chicote** que dará principio el día 5 de Abril de 1896.

Lista del personal

Maestro director y concertador D. Matias Puchadas.
Tiples.—Srita. D.ª Elena Placer, Srita. D.ª Maria Ortiz, Srita. D.ª Julia Galé, Srita. D.ª Isabel Galé.
Tiple característica D.ª Juana Espejo.
Tenores cómicos.—D. Antonio Corbelle, D. Emilio Stern.
Baritonos.—D. Alfredo Suárez, D. Arturo Robles.
Bajos cómicos.—D. Enrique Chicote, D. Saturnino Casas.
Actores genéricos.—D. Manuel Rodríguez, D. José Barta.
Actrices.—Srita. Rafaela Mendez, Srita. Maria Salvatierra.
Actores.—D. Antonio Alonso, D. Gerónimo Palou.
Sastrería.—Señor Mora.
Apuntadores.—D. Gregorio Alonso, D. Rafael Pla.
Archivo.—D. Florencio Fiscowitch.
26 coristas de ambos sexos y 32 profesores de orquesta.

Abono para 30 funciones

PRECIOS

Decena	Diarrios	
	Ptas.	Ptas.
Palcos proscenios, plateas y de primer piso sin entradas	90'	12'
Id. plateas sin id.	70'	10'
Id. primer piso sin id.	65'	10'
Id. proscenio segundo piso sin id.	55'	7'
Id. segundo piso sin id.	40'	4'
Id. tercer piso sin id.	30'	4'
Butacas sin id.	9'	1'25
Asiento de tertulia sin id.	4'	0'50
Delanteras de paraiso sin id.	4'	0'40
Lotes de 10 entradas a las localidades.	8'	»

Entrada general 1'00—A! paraiso 0'75

Toda localidad que con entrada exceda de una peseta pagará 10 céntimos por el impuesto del timbre según la ley.

Queda abierto el abono en la ventanilla del Teatro de once a una y de cuatro a siete por las tardes.

Repertorio.—Miss Hellyet.—Cádiz.—Mam' zelle Ni-touche.—El dúo de la Africana.—Las zapatillas.—Los dineros del sacristán.—Los Puritanos.—El cabo primero.—Campanero y sacristán.—La verbena de la Palma.—El baile de Luis Alonso.—Los secuestradores.—Los africanistas.—Carmela.—Las niñas desenvueltas.—Los embusteros.—Los de Cuba.—De Madrid a París.—Caramelo.—Luis el tumbón.—De vuelta del vivero.—Lucifer.—Pepito Melaza.—La una y la otra.—Guasin.

—Panorama Nacional.—Don dinero.—La salamanquina.—Olé Sevilla.—El chaleco blanco.—La hija del barba.—El fuego de San Telmo.—La casa de las comadres.—Se suplica la asistencia.—La Czarina.—El tambor de granaderos.—El cura de regimiento.—El señor corregidor.—El cortejo de la Irene y otras.

Teatro-Circo Balear

GRAN COMPAÑIA DAAMÁTICA Y COREOGRÁFICA TEMPORADA DE PRIMAVERA

Primer actor y director

D. Vicente Miquel

Otro primer actor

D. Enrique Gimenez

Primera actriz

Srita. D.ª Mercedes Blanca

Primer actor cómico

D. Ricardo Rodó

Lista de la Compañía por orden alfabético

ACTRICES.—Blanca, Mercedes.—Blanca, Adela.—Boix, Elvira.—Cervera, Juana.—Miquel, Aurora.—Sastre, Paulina.

ACTORES.—Cosmo, Manuel.—Gimenez, Enrique.—Llorente, Joaquin.—Miquel, Vicente.—Pereló, Emilio.—Rodó, Ricardo.—Roca, Ramón.—Rubio, Juan.

APUNTADORES.—D. Magin Venancio—D. Eduardo Boneu.

Representante de la empresa, D. Ramon Barba.

REPERTORIO.—Obras de espectáculo, comedias de

magia, «La Redoma encantada», «La pata de cabra», «La almoneda del diablo».

CUERPO DE BAILE.—Director don Miguel Muñoz, primera pareja Sritas. Machocoy, Srita. Pamiás, y ocho bailarinas del Teatro Novedades de Barcelona.

REPERTORIO DRAMÁTICO.—Estrenos, «El Estigma», «D.ª Perfecta», «María del Carmen», «El as de espadas», «La Pílarica» y «La Cantina».

La inauguración de la temporada se efectuará con la obra de magia de gran espectáculo dividida en cuatro actos y en verso, original de D. Rafael Maria Liern

La almoneda del diablo

Decorado, vestuario y atrezzo del Teatro Calvo y Vico de Barcelona.

DEPENDENCIAS.—Sastrería, D.ª Pelegrina Malatesta.—Maquinaria, D. Ricardo Magdalena.—Guardarropa, D. José Ferrer.—Atrevida, Sra. Viuda de Tarascó.—Archivo, D. Angel Guix.

Inauguración de la temporada el domingo 5 Abril. Precios por decenas.—Palcos sin entrada, 40 ptas.—Butacas sin id., 5'00—Sillas circulares sin id., 4'00—Anfiteatro sin id., 2'00—Lunetas sin id., 1'50.

Precios diarios.—Palcos sin entrada, 6'00 pts.—Butacas sin id., 1'00—Sillas circulares sin id., 0'50—Anfiteatro sin id., 0'50—Lunetas sin id., 0'25.—Entrada general, 0'50.—Media entrada, 0'30.

Queda abierto el abono en la ventanilla de diez a una y de cuatro a seis.

Toda entrada que con localidad exceda de peseta pagará el sello móvil que marca la ley.

5 céntimos EL LIBERAL PALMESANO 5 céntimos
DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

PECTORAL DE CEREZA

del Dr. AYER

Para Resfriados, Tosas, Gripe, y Mal de Garganta.



Alivia la tos más aflictiva, palia la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales a que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

MÁQUINAS Y CALDERAS
DAVEY, PAXMAN & CO.
A VAPOR COLCHESTER
NEVILLE
11 PLAZA DE PALACIO BARCELONA

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

El **Amesteeo Creus** cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico ni destruye el esmalte.

La **líntura de Creus** cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles o movidizos.

El **tesoro de la boca** ó **lícor odontológico de Creus** es el mejor y más barato de todos los elixires dentíficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro o tartaro.

Los **polvos dentíficos de Creus** limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, antonizan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fétidez del aliento.

Depósitos generales.—Farmacia de las Copifias, Centro Farmacéutico y perfumería **La Oriental** de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint, 1, y en Inca, Rectoría, 8.

Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

TIENDA NUEVA DE S. JOSÉ

IGNACIO

FIGUEROLA



JAIME II

Yutes, Cortinajes, de todas clases y tamaños.

Telas para forros de toda clase.

12 y 14

Géneros para vestido de Señora.

Pañolería hilo, especialidad en pañuelos seda para Señora y caballero.

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para Sábanas, Tiras bordadas, Mantelerías, Toallas, Colchas blancas y color. Géneros de algodón en todas clases y anchos. Brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novia.

Especialidad en géneros blancos

LA CASA QUE VENDE

Á PRECIOS MÁS BARATOS

GRANDE
CURA de 1 a 5 días la Hemorragia, Gonorrea, Espermatorrea, Leucorrea, etc. Blancos y toda clase de flujo, por antiguo que sean. Garantizado no causar estrecheces. Un específico para toda enfermedad mucosa. Libre de veneno. Se vende en las principales farmacias. Preparado únicamente por The Evans Chemical Co. CINCINNATI, O., E. U. A.

De venta en Palma: D. José Juan y demás farmacias.

San Elías 15, se alquilan los dos segundos pisos. En el primero informarán.

Línea de Vapores Transatlánticos

Pinillos, Izquierdo y C.ª

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico

Para PUERTO-RÍCO, HABANA, SANTIAGO DE CUBA, MANZANILLO, CIENFUEGOS, VERACRUZ y TAMPICO saldrá de este puerto el día 5 de Abril el vapor de 5.830 toneladas, clasificado 100 A. 1 + del Lloyd

Martin-Saenz

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias, Arecibo y Aguadilla.

NOTA.—La carga se recibirá en fochas, desde el martes 31 corriente, hasta la mañana del sábado.

Para más informes dirigirse á los señores Martinez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.

Está para alquilar

una casa algoría sita en la calle del Deanato, núm. 13, con tres cuartos dormitorios, agua de fuente y demás comodidades.

Daran razon calle de San Roque, núm. 6.

En la calle de San Felio nú-

mero 22 hay para alquilar dos segundos pisos que reunen toda clase de comodidades. En el tercero de la misma informarán.

Almacenes espaciosos

para alquilar tanto en junto como por separado situados en punto muy céntrico en el Ensanche de Santa Catalina Ronda de Poniente 119, con agua de fuente en abundancia, patio, jardín, oficinas y densas dependencias aplicables á cualquiera industria ó comercio, Informarán calle de Salas 9.

Perfumería LA ORIENTAL

DE **Estarás y Quetglas**

Se acaba de recibir en este establecimiento un completo surtido de perfumería, en el que figuran productos hasta hoy desconocidos en Palma y de los que se han ocupado con elogio las más altas reputaciones médicas y los elegantes de Berlín, Londres y París.

Los precios son realmente inverosímiles por su excesiva baratura; que ponen al alcance de todas las fortunas los primores de una exquisita toilette.

Igualmente hemos recibido un nuevo modelo en máquinas para cortar el cabello y la barba, ajustado á los últimos adelantos de la mecánica aplicadas á la indumentaria.

Visítad antes de comprar la **Perfumería La Oriental** si quereis adquirir cosa bonita y barata.

1—Quint—1

Todas las enfermedades del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el **ELIXIR INGLUVINA GIOL**, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el **ELIXIR GIOL** á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago ó Intestinos

Vente al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31; BARCELONA

Se necesita un practicante

enterado en el despacho de Farmacia. Informar en Colón, 22 y Peregril, 2.

Al buen gusto

Acete superior, de oliva, refinado, á 20, 22, 24, 26 céntimos de esudo al medio litro. Virgen de Lluch, 2.

Hay un segundo y tercer piso

para alquilar, con agua y buenas comodidades, en rreia, 47.

Almorranas (vulgo morenas)

Informes para su pronta curación, calle Hostalé, núm. 15, 1.ª, de 8 á 9 mañana.

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.